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上海探索科学戒毒法

!瘾君子"出戒毒所后
!年戒断率超 "#$
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! ! ! !这几天，河南驻马店一名小学四年级班
主任写的辞职信，引来网民热烈围观。辞职的
原因，竟然是在微信群里贴出了学生成绩后
招致部分家长的不满。尽管有最新消息称，这
位老师已回心转意表示不再辞职，但有关家
长群惹出的事端仍持续引发争论：家长群到
底是方便了教育，还是为学校的正常工作帮
倒忙？

家长群花头透
班主任常躺枪

“现在孩子一进小学，才报到没几天，就
会有家长主动牵头在班级里拉起一个群，然
后再把班主任拉进群里。”浦东新区第二中心
小学校长陈洁说，这完全是家长自发的行为。

据本市一位小学的班主任介绍，现在家
长群花头经特别透，有全班所有家长都在，且

班主任也在的群，一般也被称为是班级“正宗
群”；此外还会有部分家长自发成立的小群，
如“学霸家长群”“经常会被老师重点批评的
家长群”，还有诸如热衷频频出国游学的家长
群、隔三差五要小聚一番的家长群等等，正所
谓“人以群分”。这次驻马店小学那位班主任
把学生课堂上默写古诗的成绩和照片发到了
全班家长都在的“正宗群”，正如他在事后的
检讨中所言：“没有考虑到个别差生和家长的
感受及自尊，给个别家长造成了严重的心理
伤害。”

有网友跟帖，“扬善于公庭，规过于私
室”，这句老话也应当适用于家长群。被当众
批评带来的激励作用往往很小，所造成的伤
害却会很大。家长在群里看到自己的孩子被
当众批评时，自然会觉得脸上挂不住。静安区
闸北第三中心小学心理教师陈来秀说，经常
有这样的事情发生，比如，老师在群里表扬了
班级里积极参加集体活动的孩子，这居然也
会引起个别家长的反感，他们会提出：“上次

不是表扬过这几个孩子了吗？这次又要表扬
他们，你让我们这些孩子没被表扬过的家长
情何以堪？”对于这样的质疑，老师肯定也会
很委屈、很郁闷。

换思路淡化群
立规矩避投诉

陈来秀表示，这封班主任的辞职信走红
网络，也促使广大教师要反思一下，明白自己
的哪些言论是可为的，哪些是不可为和不必
为的。但也有网友提出，在家长群里首先要规
范的是家长的言论，家长的声音必须有一定
的自我约束。这次驻马店老师辞职的事情，很
大程度上是由于有家长在群里揪着老师不
放，声称老师要登门道歉，如若不然就把老师
告到上级政府部门。因此，在给家长的留言
中，这名老师“跪求”各位家长“请不要出了一
点问题，就要把我告到局里去，我需要每个月
!"#$元钱的工资养家”。!%世纪教育研究院
副院长熊丙奇说，在一些家长看来，投诉已成

为可以威胁教师的一个手段，但这势必也会
造成家校关系的扭曲，反过来，孩子也会成为
教师威胁家长的手段，这都是不可取的。

既然家校双方在群里常常都难以把握言
语的边界，由此还会引发各种矛盾，那么可否
换个思路，淡化或解散家长群呢？答案居然是
可行的。陈洁校长介绍说，他们学校就不提倡
由老师来建群，而且，从一年级新生开始就另
辟蹊径建了一个名为“晓黑板”的平台。这是
一个软件系统，不同于微信群的地方在于家
长单个人的发言只有老师可以看到，群里其
他家长是看不到的，老师发的内容则全体家
长都能看到，家长可以和老师私聊，这样就能
避免一些家长的负面情绪在群里形成交叉传
染。“用这个软件建群，可以规避掉原来微信
群可能产生的负面情况，但最终哪些话可以
放到群里说，哪些话是不适宜在大庭广众下
议论的，这都要设立一个规矩，老师和家长对
此要达成共识，这样才能形成教育的合力。”
她说。 首席记者 王蔚

表扬或者批评学生都会引发个别家长不满

家长群 方便教学还是帮倒忙？

! ! ! !网购水果要送得快，最好是在全市密
布配送站点，但为“易果生鲜”做配送业务
的上海安鲜达物流科技有限公司却遇到了
难点———按规定，各个配送点办一个营业执
照，要配备更多人员、花费更多时间。长宁区
“一照多址”跨区试点备案解决了他们的难
题，只需在长宁办理相关手续，往返路程减少
了，资料也不需要重复递交，时间缩短很多。

像易果生鲜一样领到“一照多址”营业
执照并受惠的试点企业已有上海爱南瓜车

企业管理有限公司、汤美费格（上海）服饰
有限公司等 %#家企业。
“一照多址”就是一张营业执照，备案

附记多个分支机构或非经营性网点。据了
解，这是上海市工商部门就商事登记制度
改革、结合支持长宁区“互联网&生活性服
务业”创新示范区建设的突破性举措。

作为上海首个试点这一政策的区域，
长宁区将“一照多址”适用对象从内资企业
延伸到了外资企业；从公司制企业覆盖到

了所有企业类型；也不仅仅局限于“互联网
生活性服务业”；同时，符合试点要求的企业
开设在长宁区外的配送站点、收发点、售后服
务点等非经营性网点的备案也纳入其中。

长宁区市场监督管理局相关负责人介
绍，区内其他行政审批职能部门也准备配
合“一照多址”，推出“一证多址”。届时，“一
照多址”，将不只是一张营业执照附记多个
经营场所地址，还有只需要一次行政许可
的内涵。 本报记者 罗水元

长宁区“一照多址”企业达10家
下一步还将增!一证多址"新内涵

! ! ! !本报讯（记者 张钰芸）打开水龙头不
仅可以喝到直饮水，还能放出气泡水。坐在
马桶上就能测心率、测体脂，还能通过指纹
鉴别，一键进入专属模式。集成、智能、互联、
创新成为厨卫产品更人性化的技术基础。前
天，第 !'届中国国际厨房、卫浴设施展览会
在新国际博览中心举行，一批新奇又实用的
厨卫设施牢牢抓住了观展者的眼球。

洗碗槽、果蔬槽、洗涤槽三合一，节省
空间也更加智能的水槽洗碗机在此次展会
上首次出现。记者在展会上看到，和传统的
嵌入式洗碗机不同，水槽洗碗机一排三个

槽口，其中洗碗槽可以自动检测水温，自动
判定餐具脏污程度，同时配备水软化器。果
蔬槽则能把臭氧溶于洗涤用水，高效杀菌
去农残，除了洗蔬菜水果，禽肉、海鲜、谷物
都有不同的清洗模式。
“你好小麦，打开坐板。”“小麦，为我测

量一下心率。”“请冲水。”在展会上，“小麦”
不是一个人，而是使用了语音识别控制功
能的智能马桶。“坐在马桶上，你就能知道
自己的心率、血压、体脂等健康信息。”工作
人员为记者演示，手机上的 ())软件不仅
可以变成遥控器操作各种模式，还能成为

“生命监测仪”，测量心电、血氧、血压和人
体成分，适合不方便经常去医院又对健康
数据有需求的老人。此外，这款智能马桶还
带有指纹识别，鉴别后可以进入专属模式
完成清洗、冲水、烘干等，不必再一一按键。

而随着消费升级，各种个性化、人性化
的厨卫设施也层出不穷。占地约一平方米
的桑拿室，售价不到 *### 元，就能在家蒸
桑拿。净水器不仅有洁净功能，还能制作气
泡水，打开水龙头，就能接一杯。一边上厕
所一边刷朋友圈，突然发现手机没电了，可
以在马桶的无线充电区快速充电。

! ! ! !本报讯（记者 郭剑烽+公益诉讼发展又迈出
新的一步，宝山区检察院首创检察公益诉讼观察
员制度。今天上午，首批 %#位检察公益诉讼观察
员接受宝山区检察院聘书，他们中有人大代表、政
协委员、人民监督员、有专门知识的人、媒体记者
等，今后将提供检察公益诉讼案件线索，协助、监
督检察机关开展公益诉讼工作。检察公益诉讼观
察员每届聘期两年。
根据规定，检察公益诉讼观察员具有这些职

责：提供公益诉讼案件线索；见证勘验、检查物证、
现场；提供专门性知识等咨询意见；参加诉前程序
听证；观摩公益诉讼庭审；监督检察机关开展公益
诉讼工作。

! ! ! !本报讯（记者 宋宁华）运用科学戒毒方法，
助力“瘾君子”逃离白魔魔掌，本市戒毒人员出所
后 '年戒断率超 !$,。昨天，记者从上海市司法行
政戒毒相关工作新闻通气会上获悉，上海司法行
政戒毒工作探索形成了一套科学有效的戒毒方
法，并动员社会力量打造科学戒毒的“第二梯队”。
市戒毒管理局有关负责人介绍，从收戒人员

构成上来看，十年来，吸食传统毒品的比例逐年下
降，吸食合成毒品的人数持续上升，目前占场所收
治总量的 -',。“吸毒成瘾是一种复杂、慢性、反
复发作的脑疾病。与传统毒品作用于阿片受体不
同，冰毒等合成毒品作用于以多巴胺为代表的兴
奋类神经递质。但时至今日，世界范围内仍未研究
出专门作用于多巴胺的替代药用于合成毒品成瘾
者的戒毒康复。为此，上海积极探索研究非药物戒
毒康复方法研究，并将其作为合成毒品成瘾者康
复的主攻方向。”
据悉，上海相关部门注重用身体康复训练，帮

助戒毒人员缓解症状、恢复生理机能、提高身体素
质。上海戒毒管理局还与社会科研机构、大专院校
等单位就科学戒毒深入合作，大力开展戒毒康复
技术方法的实证研究和科学研发，着力探索非药
物戒毒治疗方面的新技术新方法。目前，取得了五
项较为成熟的技术成果，包括虚拟现实戒毒矫正、
重复经颅磁治疗、智能心理矫治、脑波认知干预、
运动抑瘾训练。
此外，“上海市禁毒志愿者协会戒毒管理专业

委员会”建设也已启动，并建立了一支专门的戒毒
志愿者队伍，动员社会力量打造科学戒毒“第二梯
队”。

宝山区检察院首创
公益诉讼观察员制度

国际厨房#卫浴设施展览会在沪举行

量血压测体脂 马桶可以很智能

! ! ! !嘉定区曹丰路上的一片仓储地块，层
层转租后被隔成了 '$个小作坊，用于各类
废旧物件回收储存，其中存在大量易燃危
险品。但就是这样的场所，不仅室内外消火
栓缺失，还存在私拉电线、“三合一”违法搭
建和人货混居情况，作坊与作坊间也未按
规定设置有效的防火分隔，火灾隐患重重。
昨天，嘉定消防部门上门开出整改通

知。江桥镇也表示将此处隐患列入整治计
划，结合拆违、取水码头建设等措施加强消
防安全治理。

本报记者 张龙 潘高峰 摄影报道

易燃危险品存仓库
嘉定消防上门开出整改通知


